

Manifestement crevé et passablement découragé, pardon.

Si un gentil ou une gentille pouvait m'aider à composer un plan minuté de cet entretien, ce serait bien ☐

Merci à tous, pour tout ce que vous arrivez à faire malgré les difficultés.

Étienne.

Fil Facebook correspondant à ce billet :

<https://www.facebook.com/etienne.chouard/posts/10155541653047317>

[Edit (16 août) : Catherine a rédigé le plan très détaillé de tout cet entretien... Quel boulot, non mais quel boulot !!! Cette bonne fée a publié tout ça sur l'inépuisable wiki des GVs :

http://wiki.gentilsvirus.org/index.php/La_Mutinerie-_entretien_avec_Etienne_Chouard-2017

Merci Catherine, MERCI !!! ☐

Étienne.

1 Résumé détaillé minuté : La Mutinerie - entretien avec Etienne Chouard - 2017

1.1 Une vraie constitution

1.1.1 (0'10") Avoir une vraie constitution = pouvoir prendre des décisions dans le sens du bien commun, de l'intérêt général et non dans l'intérêt des privilégiés contrôlant le pouvoir

Si on a une vraie constitution, cela va absolument tout changer :

- > Cela donne le pouvoir de prendre des décisions dans le bien commun, dans le sens du bien commun, dans l'intérêt général.
- > Cela change tout au niveau local, départemental, régional, national, continental, mondial.
- > Cela changerait même la conjoncture générale, la prospérité en découlerait comme la disparition complète du chômage.
- > Les décisions publiques ne serviraient plus l'intérêt des privilégiés qui ont pris le contrôle du pouvoir.
- > Les décisions prises ne seraient plus dans l'intérêt des lobbies, puissants, riches, multinationales (Monsanto et marchands de canons y compris).

1.1.2 (1'30") Méthode de la mafia historique et des gouvernements : terreur et pénurie

- > La mafia gouverne par la terreur, en terrorisant ses victimes tout en se présentant comme le protecteur.
- > Le chômage est une construction politique, un outil terroriste, un outil mafieux.

Le chômage est une arme des riches contre les pauvres, un outil qui sert de tenaille pour faire peur.
-> Les gouvernements qui sont au service des plus riches depuis la Révolution française terrorisent la population et organisent la pénurie.
Il est très important que les peuples aient besoin de travailler mais pas pour le bien commun, pour les négriers qui ont pris le contrôle du gouvernement.

1.1.3 (2'48") Avoir une vraie constitution rendraient impossibles toutes les formes de fascisme

-> Ipso facto les riches ne peuvent plus prendre le pouvoir politique.
-> Fin du capitalisme.
-> impossibilité de toutes les formes de fascisme.

Avec un peuple constituant, il n'y a plus de place pour un tyran.

Avec un peuple constituant dès qu'un tyran manigance pour arriver au pouvoir, il a contre lui des citoyens.

1.1.4 (3'20") Électeur = consent à tout abandonner à des maîtres / citoyen = défend la démocratie

-> Un électeur ne défend rien ; il consent à tout abandonner à des maîtres ; il choisit entre crapule A, crapule B et crapule C ; il est souvent éteint, paresseux, complexé et se croit incompetent.
-> Un citoyen défend la démocratie ; il est actif, courageux.

Tout le monde se méfie des politiques, plus de 80% de la population n'ont pas confiance dans les acteurs politiques.
Ceux qui votent valident le système.

1.2 Méchants abstentionnistes !

1.2.1 (4'22") La position abstentionniste a une cohérence mais ne nous sort pas du piège politique. La seule issue : devenir constituant

La position abstentionniste est très défendable et ne mérite pas d'être condamnée.

Les acteurs politiques professionnels nous volent littéralement la réflexion et l'action politique.

Voter ou ne pas voter ne nous sort pas du piège politique.

Pas d'autre issue que de devenir constituant :

-> se hisser au-dessus des pouvoirs actuels, intellectuellement, avant de pouvoir le faire pratiquement.

-> être capable de concevoir que nous sommes souverains.

Les ateliers constituants servent à cette réflexion, l'entraînement doit être quotidien :

-> Chaque jour faire une réflexion pratique.

1.3 L'autonomie en question

1.3.1 (6'15") Face au « diviser pour mieux régner » les alternatives d'autonomie de vie ne suffisent pas pour résister au fascisme

Les peuples qui voulaient coloniser un autre peuple ont très souvent semé le chaos pour pouvoir l'ex-

exploiter, nous devons nous préparer au chaos qui vient.

Construire un monde qui nous manque est une superbe idée mais cela ne suffit pas à faire un projet politique alternatif.

Faire tourner des éoliennes, devenir frugal, autonome, devoir s'armer et se barricader pour faire face au chaos pendant que tout le reste de l'humanité crève ne peut être une alternative réelle pour résister.

1.3.2 (8'30") Développer une aptitude constituante et être citoyen actif responsable de la limite des pouvoirs permettent la résistance au fascisme

-> Pour résister à un tyran et au fascisme, maintenir l'activité économique normale, les citoyens constituants entraînés à instituer eux-mêmes les contrôles des pouvoirs seront plus robustes.

-> Pour résister au chaos, il faudrait avoir développé une aptitude constituante non réduite à l'aspect juridique du terme.

-> Être un citoyen constituant c'est penser les pouvoirs dont a besoin la communauté et les limitations non théoriques mais pratiques de ces pouvoirs par l'activité concrète des citoyens.

1.4 En marche ?

1.4.1 (9'33") La fabrique des opinions : les instituts de sondage

-> Macron est le début d'une dévastation sociale historique, inédite, un retour au XIX^e siècle.

-> Les instituts de sondage sont tous sous appropriation.

-> L'institut de sondage est un des outils majeurs de la fabrique du consentement, de la fabrique des opinions, une machine faite pour nous tromper.

-> Les sondages disent que les français sont prêts à donner à Macron une majorité à l'Assemblée Nationale.

1.4.2 (10'43") Le droit du travail : retournement de la hiérarchie des normes par la loi Macron et perte de la protection

Nous étions protégés par un droit du travail donc par une loi qui se situait au-dessus de la volonté du patron. Entre les normes produites entre le patron et le salarié et la loi, la loi était au-dessus. Il y avait une hiérarchie des normes protectrice pour le salarié.

La première loi Macron - la loi El Khomri (loi travail) - a déjà inversé la hiérarchie des normes.

la loi Macron inversant la hiérarchie des normes a détruit la protection que nous avions, le droit du travail étant changé.

L'urgence est de défaire cette loi El Khomri ; or Macron veut la renforcer.

1.4.3 (11'43") L'urgence c'est de devenir citoyen constituant et ne plus être tenu à l'écart

L'urgence n'est pas de créer des communautés, l'urgence c'est de devenir constituant, un citoyen vigilant ! On peut cumuler les deux.

- Devenir constituant ne demande pas un effort considérable ; ce qui est compliqué c'est de s'y mettre :

-> S'imposer une minute par jour à réfléchir concrètement à la Constitution.

-> Prendre n'importe quel article de la Constitution française :

- réfléchir et comprendre ce qui est dit dans cet article,
- comprendre comment le peuple est tenu à l'écart dans cet article,
- essayer de reformuler pour ne plus être mis à l'écart.

1.5 Du Chouard dans tous les programmes

1.5.1 (14'07") Les professionnels de la politique vont dévoyer nos idées d'émancipation ; les conflits d'intérêt sont la cause de notre impuissance politique

Si nos idées d'émancipation citoyenne, de non professionnels de la politique, sont reprises par les politiciens, ceux-ci vont dévoyer nos idées, les vider de leur sens.

Exemple : décider que l'assemblée Constituante ne devra pas être tirée au sort complètement mais juste en partie.

Ce serait garder dans la Constituante les conflits d'intérêt qui sont la cause de l'impuissance politique populaire.

1.5.2 (15'10") Rousseau : C'est une forme de folie que de croire que celui qui est en situation de dominer va suivre un intérêt autre que le sien

-> Les maîtres vont suivre leur intérêt.

-> Si on accepte qu'il y ait des maîtres, ne pas s'attendre à ce qu'ils suivent un autre intérêt que le leur, ils ne serviront pas l'intérêt général.

-> La Constitution non écrite par le peuple a fait que les riches ont pris le contrôle du pouvoir politique ; cela donne une ploutocratie ; les décisions sont prises dans l'intérêt des riches.

1.5.3 (15'58") Ce que l'on va perdre avec Macron

-> Perte de la sécurité sociale.

-> Perte du droit du travail protecteur.

-> Perte du statut de la fonction publique.

-> Perte probablement de la plupart des services publics par la privatisation.

Notre pays est riche, il y a de l'inertie et donc du temps s'écoulera avant d'être miné, asservi, malheureux.

Si les gens attendent d'être au fond du trou pour réagir !!!

On le mérite : on a voté Macron, on l'aura !

1.5.4 (16'40") La fabrique du personnage Macron par les journaux

-> Les journaux appartiennent à 9 milliardaires, on l'accepte !

-> Macron fait la politique des milliardaires.

-> Les journaux ne parlent que de Macron, font des articles à la gloire de Macron.

Les journaux font la fabrique du personnage Macron et cela n'a rien à voir avec l'intérêt général !

1.6 Youtube/Censure/Décodex

1.6.1 (17'12") Espoir d'une production d'un substitut libre au sein d'Internet mais surtout compter sur la robustesse d'une idée simple qui se propage même hors Internet

Il y a l'espoir d'une production d'un substitut libre à Youtube, plateforme Internet, etc. par les hackers, les programmeurs mais les milliardaires vont corrompre et polluer Internet.

Je compte sur la robustesse d'une idée simple qui devrait pouvoir se répandre sans Internet.

Si l'idée est simple elle se propage sans avoir besoin d'un média aussi puissant qu'Internet.

-> **Ce n'est pas aux hommes du pouvoir d'écrire les règles du pouvoir.**

-> **Ce n'est pas aux parlementaires d'écrire la Constitution.**

-> **Si on veut une Constitution il faut qu'on l'écrive nous-mêmes.**

Il faut s'entraîner, se préparer, qu'on soit plus nombreux à s'occuper du bien commun.

Le jour où cela va péter nous serons prêts.

1.7 1984

1.7.1 (19'32") Quand Big Brother crée, organise l'opposition pour garder le pouvoir, détourne le besoin de la population de tempêter vers une opposition fabriquée par le pouvoir

-> J'ai presque l'impression que Mélenchon et Le Pen servent à cristalliser deux partis du peuple voulant s'émanciper.

Ce sont deux puissants ennemis du système, ils ne font pas cause commune contre l'oppression, ils ne gagneront jamais les élections.

-> Comme décrit par [Orwell](#) dans « [1984](#) » Big Brother pour garder le pouvoir organise lui-même son opposition contrôlée et dont il n'a rien à craindre.

- [Big Brother](#) organise la guerre permanente qui mobilise totalement le peuple et lui fait faire corps derrière Big Brother.

- [Goldstein](#) est le monstre fabriqué par Big Brother pour canaliser les ressentiments éventuels de la population.

- Les gens par mimétisme grégaire haïssent Goldstein qui passe quotidiennement sur tous les écrans lors des « deux minutes de la haine » bien qu'il dise la vérité :

« Méfiez-vous de Big Brother, Big Brother vous ment, Big Brother vous vole ! ».

- Big Brother se sert de ce dénonciateur de scandales comme l'incarnation de ce qu'il faut haïr.

- Quand on hait Goldstein, on ne hait plus Big Brother.

- Big Brother détourne le besoin de la population de tempêter vers une opposition qu'il a fabriquée pour cela.

- Goldstein est une marionnette au service de Big Brother.

1.7.2 (25'10") Les oppositions devraient fraterniser contre les oppresseurs qui sont au pouvoir

Les millions de gens qui choisissent Le Pen devraient fraterniser avec les millions de gens qui défendent Mélenchon.

On a tous le même problème avec cette oligarchie ploutocratique.

Cette position que je défends me fait traiter de philo-fasciste parce que je dédramatise Goldstein et que je demande de regarder Big Brother et non Goldstein.

Ceux qui sont au pouvoir sont les oppresseurs !

1.7.3 (26'32") Une pensée du philosophe Alain : « Une assemblée ne pense pas ». Le mouvement de foule peut entraîner une déresponsabilisation

-> Une pensée d'Alain, le philosophe Émile Chartier : « Une assemblée ne pense pas ».

-> Ce sont les hommes qui pensent.

-> Les mouvements de foule peuvent entraîner une sorte de déresponsabilisation

-> Dans les institutions il faudrait prévoir des mécanismes qui protègent des mouvements de foule pour garder la possibilité de résister à l'assemblée - peut-être par le vote secret.

1.7.4 (27'24") Se mobiliser, ne pas se disperser, ne pas se diviser, être déterminé et courageux comme la classe ouvrière de la fin du XIX^e-début du XX^e siècle

-> À la fin du XIX^e siècle, début du XX^e, la classe ouvrière était très nombreuse, plus que motivée, déterminée à venir à bout du capitalisme, avec une culture politique incroyablement supérieure à aujourd'hui.

-> Ils étaient formés, déterminés, courageux, endurcis à la douleur, se sont fait massacrer lors de la première guerre mondiale.

-> Et nous ?

-> Qu'avons-nous comme troupe ?

-> Rien du tout, des gens qui regardent la télévision !

-> Pas de motivation, de la dispersion et on se tire les uns les autres dans les pattes...

1.8 Fasciste ! (28'16")

Les antifas prétendent que je suis un fasciste et m'empêchent d'avoir des réunions avec mes copains de gauche.

Ce n'est pas tant les antifas peu nombreux que les copains de gauche qui suivent et qui disent : « C'est scandaleux d'inviter Chouard dans les réunions ».

-> On n'y arrivera jamais, sélection naturelle, mort aux cons.

-> (28'53") Les riches vont gagner, ils sont plus malins, plus forts, plus méchants, s'occupent mieux de leurs intérêts !

1.9 Du positif ?

1.9.1 (29'06") Se mettre à constituer, s'entraîner, partout, tout le temps

-> Tous les mois dans mon village je participe à un atelier constituant chez une copine et on se régale, on progresse, plein de nouveaux viennent tout le temps.

-> Il faudrait qu'il y en ait partout, tout le temps, dans chaque maison, dans chaque pâté de maisons.

-> Il faudrait que les gens participant aux ateliers constituants s'entraînent tous les jours pour avoir quelque chose à dire lors du prochain atelier.

1.9.2 (30'40") Trouver une idée sexy pour réveiller les gens

- > Ils sont des millions à regarder TF1 et nous, on est 100 000.
- > On a besoin de trouver une façon de dire l'idée qui soit sexy pour des gens qui sont éteints, des gens qui ne pensent qu'à eux, qu'au foot, qu'à la télévision. Faudrait arriver à les réveiller.
- > Un jeu, peut-être ?
- > Un jeu où on gagne de l'argent ?
- > Le cerveau collectif va peut-être finir par trouver cette idée là, mais cela nous manque.

1.9.3 (31'11") Arriver à démontrer que évidemment pratiquer les ateliers constituants cela va tout changer : se hisser au-dessus de l'électeur, penser le politique en adulte, ne plus s'humilier en étant représenté

- > Les gens croient qu'ils ne sont pas capables, que faire des ateliers constituants ne changera rien. Et tant qu'ils pensent cela c'est logique de ne pas le faire.
- > Arriver à démontrer que, évidemment, cela va tout changer, en adaptant les ateliers constituants à eux.
- > Je parle aux gens dans le train de Constitution et ils comprennent très vite. On devrait tous faire cela.
- > Lors des ateliers constituants, ne pas focaliser sur le résultat. Une bonne image est celle des lignes de « a » lors de l'apprentissage de l'écriture. Quand nous avons appris à écrire nous avons fait des lignes de « a », plein de « a » jusqu'à l'écrire bien, ensuite on a jeté les lignes de « a », ce qui comptait n'était pas les « a » mais que nous étions devenus capables d'écrire des « a ».
- > Ce qui compte ce ne sont pas les articles qu'on écrit mais que nous sommes en train de nous hisser au-dessus de l'électeur, au-dessus des élus. Nous devenons souverains !

« Je veux des élus mais sous mon contrôle, je veux des tirés au sort sous mon contrôle »

-> **Cette activité qui consiste à s'entraîner, à se hisser politiquement au-dessus, à penser le politique en adulte, c'est elle qui nous transforme**, c'est le fait de nous habituer à penser comme cela.

Il me semble que c'est cela qui nous transforme quand j'écris :

« Chaque député rend des comptes à ses électeurs tous les six mois »,

le fait d'écrire, cela matérialise ma mutation, cela me transforme, je me transforme comme une chenille se transforme en papillon.

D'électeur, je deviens citoyen.

C'est parce que je l'écris que je deviens constituant.

Je m'autorise ce que les élus ne veulent pas que je fasse. Les élus me tiennent à l'écart. Ils m'interdisent de faire cela, ils m'infantilisent :

ce n'est pas aux électeurs d'écrire la Constitution pour eux.

Je n'accepte plus d'être ravalé au rang dégradant d'électeur, cela m'humilie d'être représenté.

C'est **Rousseau** qui disait cela : « **Vous m'humiliez en me représentant** ».

La souveraineté ne se représente pas.

1.10 Les retraités (36'38")

-> Incroyable : les retraités votent Macron.

Ils sont sans défense

-> En Grèce, treize fois on leur a baissé leur retraite. Ils s'enfoncent dans la misère noire ; ils sont vieux, fatigués, ne peuvent résister.

-> Il y a beaucoup à gagner en divisant les retraites par 2, 3 ou 4. Il y a des milliards à gagner là-dessus.

-> Les retraités vont sombrer, souffrir à cause de Macron qui va donner ces milliards à ses copains.

Que les retraités crèvent ! Voilà la mentalité libérale.

1.11 Union Européenne

1.11.1 (38'04") L'Union Européenne est un piège fasciste qui nous conduit à la généralisation du malheur grec, portugais, chypriote

-> Regardez la Grèce, le Portugal, Chypre (petit pays désarmé) pour voir ce qui nous attend. Les libéraux sont forts avec les faibles.

À Chypre, ils piquent sur leurs comptes en banque, toutes leurs économies sont perdues. C'est du vol dans l'impunité totale. Les représentants le font, scandalisés mais sans pouvoir faire autrement.

-> L'Union Européenne est un piège fasciste qui nous conduit à la généralisation du malheur grec, portugais et nous votons pour cela.

1.11.2 (39'08) L'Europe est irréformable, elle n'est pas faite pour réformer mais pour opprimer, c'est un piège de domination, antisocial, nous empêchant de fraterniser

-> Plein de gens à gauche disent : « Je ne veux pas sortir de l'Union Européenne, je veux une autre Europe ».

L'Europe est irréformable, elle n'est pas faite pour réformer mais pour opprimer et en disant que vous y restez vous vous enfermez.

-> Les gens qui veulent rester dans l'Union Européenne n'ont pas lu les traités ! Ils ne les connaissent pas !

Il faut plusieurs fois l'unanimité des 28 pays pour changer une virgule !

Il suffit d'un seul pays libéral tel le Luxembourg, paradis fiscal qui ne vit que du fait qu'il est un paradis fiscal dans ce système, pour s'opposer.

L'Allemagne aussi ne veut rien changer. L'Allemagne se comporte comme un prédateur, volant les pays du sud en leur vendant ses machines-outils, et une fois que les pays du sud se sont endettés ces pays doivent vendre tous leurs biens publics pour rembourser cette dette - ainsi pour la Grèce.

-> Ces gens-là nous enferment dans le piège fasciste de l'Union Européenne, un piège de domination, antisocial qui nous empêche de fraterniser.

1.11.3 (40'41") L'urgence absolue est de sortir de L'Union Européenne ; rester dans l'Union Européenne c'est de l'inconséquence, de la sottise, de l'ignorance

-> L'urgence absolue est de sortir de l'Union Européenne, ce n'est pas suffisant, il restera à régler le problème démocratique au niveau national.

-> Les grecs, après avoir tout vendu, ont perdu 25% de leur PIB, même une guerre mondiale ne fait

pas cela ; c'est une régression d'un siècle.

Rester dans l'Union Européenne cela ne sert que les milliardaires et les grands bourgeois. L'Union Européenne nous désindustrialise, nous sommes en train de nous « tiermondialiser ».

-> Dire qu'on est de gauche, qu'on veut une autre Europe et qu'il faut rester dans l'Union Européenne c'est de l'inconséquence, de la sottise, de l'ignorance.

Les gens qui devraient résister au lieu de s'unir se déchirent en criant au fascisme alors que le fascisme est là et qu'il domine.

Toute les grandes structures qui ont soutenu Hitler et Mussolini sont au pouvoir, là, aujourd'hui. Les supporters de Hitler, Mussolini, Franco, Pinochet étaient soutenus par le grand capital qui triomphe aujourd'hui avec l'Union Européenne. On y est dans le fascisme !